

DANS CHAQUE VILLAGE, LES NOMS DES BÉNÉFICIAIRES ÉTAIENT INSCRITS DANS UN REGISTRE... ET COCHÉS AU FUR ET À MESURE QU'ÉTAIENT DISTRIBUÉS LES RATIONS DE TRENTE KILOS PAR MEMBRE DE CHAQUE FAMILLE, ASSEZ POUR TENIR PENDANT DEUX MOIS. CETTE FOIS-CI, CONTRAIREMENT À CE QUI S'EST PASSÉ EN 1984-1985, LES GENS RETOURNENT DANS LEUR VILLAGE AVEC LA NOURRITURE -- PARCOURANT PARFOIS À PIED DE 50 À 60 KILOMÈTRES -- AU LIEU DE S'ENTASSER DANS D'IMMENSES CAMPS PRÈS DES CENTRES DE DISTRIBUTION.

IL Y A TROIS ANS, LORSQUE LA FAMINE A FRAPPÉ, NOUS AVONS VU DES IMAGES DE DÉSESPOIR ET DES SCÈNES DE SOUFFRANCE HUMAINE QUI NOUS ONT HANTÉS : DES HOMMES ET DES FEMMES FAMILIQUES ET - COMBLE DE L'HORREUR - DES ENFANTS MOURANT DEVANT LA CAMÉRA. CETTE FOIS-CI, IL Y AURA CERTAINEMENT ENCORE DES VICTIMES, MAIS LES GENS SEMBLENT EN BIEN MEILLEURE SANTÉ. ILS DONNENT GÉNÉRALEMENT L'IMPRESSION D'ÊTRE EN ASSEZ BONNE FORME PHYSIQUE ET D'AVOIR BON MORAL. J'AI ÉTÉ ENCOURAGÉE DE CONSTATER QUE LES BÉBÉS SONT PESÉS RÉGULIÈREMENT, AFIN DE DÉTECTER LES SYMPTÔMES DE MALNUTRITION.

J'AI PU CONSTATER QUE L'AIDE ALIMENTAIRE NE SERT PAS SEULEMENT À SECOURIR LES VICTIMES DE LA FAMINE. ON L'UTILISE AUSSI POUR LE DÉVELOPPEMENT À PLUS LONG TERME. EN L'OCCURRENCE, NOUS AVONS VISITÉ UN PROJET DE TRAVAIL RÉMUNÉRÉ EN VIVRES, ÉGALEMENT À WUKRO. TROIS MILLE PERSONNES TRAVAILLENT AVEC DES OUTILS RUDIMENTAIRES À CONSTRUIRE DES DIGUES DE TERRE D'ENVIRON SIX MÈTRES DE HAUT SUR DEUX À TROIS CENTS MÈTRES DE LONG.

CES BARRAGES PERMETTRONT DE TRANSFORMER DES DÉPRESSIONS DU TERRAIN EN RÉSERVOIRS POUR RETENIR L'EAU DE RUISSELLEMENT LORSQUE LES PLUIES COMMENCERONT. LE TRAVAIL DE CES GENS EST PAYÉ AVEC DES VIVRES QUI PERMETTENT À TROIS MILLE FAMILLES DE SURVIVRE TOUT EN CRÉANT UN RÉSEAU ÉLÉMENTAIRE D'IRRIGATION POUR PLUS DE SOIXANTE-DIX HECTARES DE TERRES.

DE PASSAGE DANS LE SUD DU PAYS, À WANDA GENET PUIS À AWASSA, J'AI VISITÉ UN PROJET D'AMÉNAGEMENT HYDRAULIQUE PARRAINÉ PAR LE CANADA. JE PEUX VOUS DIRE QUE J'AI VU BEAUCOUP DE CHOSSES QUI M'ONT RÉCONFORTÉE...ET REDONNÉ ESPOIR. J'AI VU QUE LA COOPÉRATION EST EXCELLENTE ENTRE LES CANADIENS ET LES ÉTHIOPiens... QUE LES POPULATIONS LOCALES PARTICIPENT RÉELLEMENT AUX PROJETS... ET QUE LES REPRÉSENTANTS DES ONG (PARTICULIÈREMENT CEUX DE HOPE INTERNATIONAL DE VANCOUVER) FONT DU TRÈS BON TRAVAIL. IL EST VRAI QUE J'EN AVAIS VU DES EXEMPLES DANS LE NORD AUSSI...MAIS C'ÉTAIT DANS UN MILIEU OÙ LA NATURE HOSTILE ET LE CONFLIT CIVIL RENDAIENT TOUT PROGRÈS PRATIQUEMENT IMPOSSIBLE.

AU SUD, CES MÊMES FACTEURS, DANS UN MILIEU MOINS HOSTILE, PRODUISAIENT DES PROGRÈS VRAIMENT VISIBLES. J'AI ÉTÉ TRÈS IMPRESSIONNÉE PAR LE DEGRÉ D'ORGANISATION DES ÉTHIOPiens ET PAR LEUR DÉTERMINATION. ILS SE PRÉOCCUPENT DE TOUTE ÉVIDENCE DE L'AVENIR. LA CRÉATION D'UN INSTITUT DE FORMATION EN HYDROLOGIE EN EST UN EXEMPLE.